

UNA FÁBRICA ÚNICA

La villa de Balmaseda, surgida en la Edad Media como enclave comercial de la ruta de la lana, acoge hoy importantes ejemplos de patrimonio industrial. En particular, destaca La Encartada Fabrika-Museoa, una joya patrimonial que se ha convertido en uno de los recursos turísticos industriales de referencia a nivel europeo.

> La Encartada Fabrika-Museoa

A las afueras de Balmaseda, dirección provincia de Burgos, se encuentra una de las joyas del patrimonio industrial vasco: **La Encartada Fabrika-Museoa**.

➔ La Encartada SA fue una fábrica textil que se fundó en 1892 y estuvo en activo durante exactamente 100 años. El capital social lo aportaron cinco indianos (emigrantes vizcaínos que habían hecho fortuna en México), entre los que destacan tres originarios de Balmaseda. La empresa se dedicó a trabajar la lana y elaborar diferentes artículos, desde boinas (su principal producto) a mantas y paños, además de guantes, bufandas, viseras, pasamontañas y, por

supuesto, madejas y ovillos. Alrededor de la fábrica se desarrolló un pequeño barrio obrero con las casas para las familias que allí trabajaban y la capilla-escuela. En el mismo recinto estaban las huertas y la casa del director, ya desaparecidas.



La Encartada Fabrika-Museoa

Uno de los grandes valores de La Encartada Fabrika-Museoa, es su **excepcional colección de maquinaria**.

en su mayor parte inglesa, de fines del siglo XIX y primeros años del siglo XX. Ha conservado casi intactas su imagen y dotación tecnológica y mantiene al completo todos y cada uno de los elementos del proceso productivo, desde la recepción de la materia prima hasta el proceso de empaquetado y expedición. Esa integridad técnica y su excelente estado de conservación hacen de La Encartada un ejemplar visitable único en su género.



La Encartada Fabrika-Museoa

Desde 2007, La Encartada Fabrika-Museoa es un museo industrial, gestionado por la Diputación Foral de Bizkaia. Edificios, maquinaria y colonia obrera constituyen un conjunto de gran capacidad evocadora cuya visita

nos transporta a los inicios de la revolución industrial en la Península. En 2019 sus sobresalientes valores patrimoniales fueron reconocidos por la red y marca turística ERIH (Ruta Europea de Patrimonio Industrial) en la categoría de "Anchor Point" (punto de anclaje), lo que avala su excepcional valor en el ámbito europeo.



Después de visitar La Encartada, podemos acercarnos a dar un paseo y a comer en

Balmaseda, la villa más antigua de Bizkaia cuenta con un casco histórico declarado Conjunto Monumental en 1996. Fruto de su situación estratégica entre Castilla y los puertos del Cantábrico, Balmaseda fue uno de los núcleos comerciales más importantes de Bizkaia. Nombrada villa en 1199, conserva intacta gran parte de la trama medieval, contando con un gran patrimonio histórico en el que destacan su Puente Viejo y la Plaza San Severino.



Además de callejear por su casco medieval, te animamos a que subas al **Cerro del Castillo**. Por su emplazamiento estratégico sobre la Villa y el valle, el cerro fue fortaleza amurallada desde el siglo XIII, rodeando a la villa por completo. Puedes viajar en el tiempo a la Balmaseda medieval gracias a la realidad virtual y ver con tus propios ojos cómo el casco histórico y el cerro del castillo cobran vida siglos después.



Casco histórico de Balmaseda

LOS IMPRESCINDIBLES



La **Encartada Fabrika Museoa** es la joya de la corona: enclave centenario dedicado a la producción de géneros de punto de lana, desde su fundación en 1892 hasta su cierre en 1992. Es un ejemplar singular y único dentro del patrimonio industrial europeo que en 2007, se convirtió en museo. La visita guiada nos transporta a los inicios de la revolución industrial, ya que conserva su maquinaria original y toda su dotación mecánica, lo que la convierte en la mejor y más completa colección tecnológica textil centenaria de toda Europa. En el mismo lugar, con la misma fisonomía, con sus mismas máquinas e ingenios; ningún otro conjunto industrial centenario tiene este nivel de conservación e integridad.



El **Museo de la Historia de Balmaseda** alberga una gran colección de obras de arte, libros, documentos y objetos antiguos relacionados con la primera villa de Bizkaia. Estos vestigios de su pasado, sus tradiciones y costumbres permiten comprender mejor el devenir histórico y la idiosincrasia Balmaseda.



Recorre las calles medievales de **Balmaseda**, como si estuvieras en el siglo XV. En esta visita, cruzaremos el puente viejo, conoceremos los hitos del casco histórico y descubriremos rincones hoy desaparecidos, como la Casa de los Picos o el castillo. Gracias a las gafas de realidad virtual, estos lugares volverán a cobrar vida y se nos mostrarán tal y como los contemplaban los antiguos habitantes de la villa. Reserva tu visita en la oficina de turismo.



Balmaseda también puede ser el punto de partida para que conozcas la **ruta del río Kadagua**. Hablar del río Kadagua es tanto como hacerlo de Enkarterri. Sus aguas –a la vez testigo y motor de la historia– saludaron a mercaderes y peregrinos, se tiñeron de rojo en la Edad Media y vieron construir majestuosos palacetes y mansiones. Hoy nos guían por un recorrido jalonado de secretos, rincones con encanto y naturaleza a raudales.



El **complejo de Santa Clara** (1675) constituye un conjunto arquitectónico integrado por un convento restaurado para albergar en su interior al hotel San Roque, una preceptoría y una iglesia. Es en esta última donde se ha establecido el Centro de Interpretación de la Pasión Viviente de Balmaseda.



Si te gusta el monte, te recomendamos que subas al **Kolutza**, la cima más emblemática de Enkarterri y una de las más bellas de Bizkaia. Sus 879 metros de altitud ofrecen una impresionante panorámica de 360 grados sobre Balmaseda y los valles circundantes. Es uno de los cinco montes bocineros de Bizkaia. Desde su cima, coronada por la ermita románica de San Roque, se llamaba a Juntas Generales de Gernika mediante hogueras y toques de cuerno.

CÓMO LLEGAR

La manera más cómoda de llegar desde Bilbao es en coche por el corredor del Kadagua (BI-634), por la que trayecto dura unos 30 minutos.



En coche

Balmaseda

[43.193471, -3.193503]:

<https://maps.app.goo.gl/vyQFYDX14avkDdN67r>

Museo-Fábrica La Encartada

[43.176862, -3.212290]:

<https://maps.app.goo.gl/BfGU8Zp4trpYbk8y9>



Tren

Balmaseda

[43.196255, -3.190118]:

<https://www.renfe.com/es/es/cercanias/cercanias-am/horarios>



Autobús <https://www.bizkaia.eus/es/web/bizkaibus/lineas>



ALQUILER Y EXCURSIONES EN BICI:

Beroutes <https://beroutes.com/>

Urgebi Bikes <https://www.enkarribike.com/>

DÓNDE COMER

¿Sabías que el plato por excelencia que puedes degustar en Balmaseda está relacionado con la industria? Tenemos que situarnos en la época en la que los trenes de vapor todavía eran un ir y venir en Balmaseda. Por aquel entonces, los talleres centrales de FEVE (Ferrocarriles Españoles de Vía Estrecha) estaban en la propia villa y a sus trabajadores parece que se les ocurrió inventar lo que se vino a llamar "putxera" u "olla ferroviaria": una pequeña estufa chubesquí, que permitía elaborar succulentos cocidos en el tren y, por supuesto, comer caliente, ya que este artefacto funcionaba con el calor del vapor

que se extraía de la caldera. Su uso se generalizó tanto que, incluso, parece que se estableció un acuerdo con la empresa para que las calderas de vapor de todas las máquinas llevaran incorporada una espita, para así extraer el vapor que requería la putxera.

Lo cierto es que aquella tradición es recordada todos los 23 de octubre, festividad de San Severino, y que el resto del año es un excelente manjar del que disfrutar en cualquiera de los restaurantes de la villa.

CONSEJOS



Lleva calzado cómodo para pasear.



Respetar el medio ambiente, la población del entorno y los animales.



Disfruta de la naturaleza sin ruidos y sin prisas.



Si vas en coche, recuerda que las y los ciclistas y peatones tienen prioridad.



Respetar las normas generales de la circulación.



Mantén la precaución, especialmente en travesías de túneles y viaductos.



Si vas en bici, utiliza siempre el casco y circula con precaución en aquellos tramos que sean compartidos con vehículos.

MÁS INFO EN: www.visitenkarterri.com

JATORRIA; MENDIA,
BURDINA ETA ITSASOA
EL ORIGEN; MONTAÑA,
HIERRO Y MAR



www.visitenkarterri.com

Euskadi, anzolana, bien común



EUSKADI
BASQUE COUNTRY

Basque
INDUSTRIAL
TOURISM

Bizkaia
foru aldundia
diputación foral

IRON RIVER
INDUSTRIAL
TOURISM
IN BIZKAIA

enkartur
www.visitenkarterri.com